

50  
AÑOS  
DEL

68

GACETA  
UNAM

Ciudad Universitaria  
9 de agosto  
de 2018

No.

06

# Gran respaldo popular al Movimiento

Recorren el  
país brigadas  
estudiantiles

El CNH rechaza  
propuesta de  
Corona del Rosal

AGO

9

VIERNES

Brigadas de estudiantes salen a los estados de Veracruz, Guanajuato, Michoacán, Querétaro, Hidalgo, Chiapas, Durango, Tamaulipas, Zacatecas, San Luis Potosí, Aguascalientes, Baja California, Nayarit, Morelos, Tabasco, Oaxaca, Sinaloa y Puebla, para informar a la población en qué punto se encuentra el movimiento estudiantil y pedir su adhesión a él.

Alumnos y maestros se reúnen en los salones de las facultades de Filosofía y Letras, Economía, Ciencias y Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, para organizar lo que llaman "seminarios revolucionarios", en los que se toman acuerdos sobre la actual situación.

En su artículo "Los recientes disturbios", publicado en el diario *Excélsior*, Alfonso Noriega escribe:

"Se ha hablado insistentemente de un problema estudiantil, pero nadie, absolutamente nadie, ha pedido –ni podrá– precisar cuál fue la causa o el motivo, derivado de los estudiantes, que desató la tormenta. Existió agitación, desorden, se cometieron desmanes y atentados a las personas y a las propiedades; pero –insisto en ello– no fueron por cierto los estudiantes quienes prendieron la mecha e hicieron estallar el polvorín. Los estudiantes –los universitarios y los politécnicos– cargados subconscientemente de una gran inquietud e insatisfacción, no hicieron sino repercutir la agitación desatada por otros y dar salida, de esta manera, a sus frustraciones y a su desorientación. Las cosas, por lo menos como dato histórico, deben quedar en su lugar justo: los recientes acontecimientos no fueron, en verdad, un conflicto estudiantil; los jóvenes no enarbolaron ninguna bandera, no formularon protestas o peticiones previas. Otras fuerzas –¿sociales o políticas?– los involucraron y los lanzaron, posteriormente, a la aventura."



En un documento entregado a la prensa, el Consejo Nacional de Huelga considera insatisfactoria la propuesta hecha por el regente Corona del Rosal de crear una comisión que deslinde las responsabilidades en los recientes acontecimientos ocurridos en la Ciudad de México.

Entre otros argumentos, el CNH señala que esa propuesta sólo se refiere a una de las demandas de los huelguistas y que, por estar dirigida solamente al director general del IPN, pretende ignorar que el problema afecta a universitarios, politécnicos, normalistas y pueblo en general.





En el mismo documento, el CNH cita a una manifestación que habrá de llevarse a cabo el martes 13 de agosto desde la Plaza del Carillón en el Casco de Santo Tomás hasta el Zócalo.

Guillermo Massieu, director general del IPN, declara que los exámenes de fin de curso se efectuarán a partir del próximo día 15 y hasta el 31 de agosto, y que, de no presentarlos dentro de ese lapso, los estudiantes de todos los niveles podrán perder el año.

## Regresen a clases, exhorto del PRI

AGO  
10  
SÁBADO

Durante la inauguración de la Asamblea Nacional Juvenil de la Confederación Nacional Campesina, Alfonso Martínez Domínguez, presidente del PRI, conmina a los estudiantes a regresar a las aulas “y a retribuir con estudios y con ejemplos de civismo el esfuerzo que realiza el país para darles educación”.

También condena la agitación y los paros en los planteles, y afirma: “El estudiantado es una clase privilegiada en México, ya que goza de todo tipo de beneficios, entre ellos el acceso a la cultura, por el esfuerzo y la contribución de todo el pueblo”.

Por su lado, Augusto Gómez Villanueva, el líder de la Confederación Nacional Campesina, se dirige a los representantes juveniles de todas las ligas de comunidades agrarias y sindicatos campesinos del país: “Ustedes son protagonistas y testigos del desarrollo generado por la Revolución Mexicana, que es el primer intento sostenido por eliminar la pobreza que registra nuestra historia. Ustedes pueden entender por ello lo que el presidente Díaz Ordaz dijo en Guadalajara. Tenemos una patria generosa, cuya integridad debe ser preservada a toda costa, porque es el bien común que millones de mexicanos disfrutan y comparten”.

En una asamblea efectuada en el auditorio *Che Guevara* (antes Justo Sierra) de la Facultad de Filosofía y Letras, en CU, los estudiantes desconocen a cinco líderes de la huelga en el IPN “por servir a organizaciones y a intereses ajenos al estudiantado y al país”. Se publica el primer número de la *Gaceta*. Boletín Informativo del Comité Coordinador de Huelga de la UNAM.

## GACETA BOLETÍN INFORMATIVO DEL COMITÉ COORDINADOR DE HUELGA DE LA UNAM

CIUDAD UNIVERSITARIA, AGOSTO 15 DE 1968

### EL MOVIMIENTO ESTUDIANTIL AL DIA

Actividades en las diferentes Facultades y Escuelas de la UNAM.

En la FCPS se efectuó a las 13:30 horas de ayer, una junta del Comité de Lucha en la cual se acordó:

- 1) Sostener el movimiento.
- 2) Elaborar una lista de presos políticos.
- 3) Extender el movimiento.
- 4) Crear comités obrero-estudiantiles.

Admite el comité de lucha de la FCPS que se encuentra en una etapa organizativa. Han adoptado la consigna: “extender, radicalizar, consolidar”.

La ENF continúa en su huelga activa organizando cursillos, conferencias, mesas redondas, etcétera, preparando la discusión de los problemas fuera de un ambiente de politiquería para poder llegar así, con una opinión mejor formada, a la Asamblea General. El comité de lucha busca contactos con grupos populares tales como los obreros.

En la Facultad de Comercio y Administración el MUNO trató de entrar a clases (huelga 12) apoyado por una asamblea de 200 personas pero en la asamblea de la tarde con una asistencia de 3,500 personas se decidió un paro indefinido junto con los maestros. (Excelsior publicó un manifiesto de los maestros con fecha 14 de agosto.) Consideran que el contingente de su escuela en la manifestación fue de 1,000 personas.

En la Facultad de Derecho los acuerdos de la Asamblea fueron:

- a) Organización de cursillos.
- b) Creación de una Comisión mixta de defensa jurídica, para reclamar daños y perjuicios. Se pretende que la comisión quede integrada permanentemente como un Bureau de Defensa Jurídica Popular.
- c) Mandar volantes a casas particulares solicitando entrevistas a nivel familiar.
- d) Reporte de la ciudad en la cual se asignarán a las diferentes escuelas participantes en el movimiento.

Se discutió la ampliación del pliego peticionario con las demandas obreras.

En la Facultad de Derecho no

hay comité de lucha sino una mesa coordinadora de brigadas y 6 delegados al Consejo Nacional de Huelga.

El Comité de Lucha de la Facultad de Filosofía y Letras informó que existen películas de la manifestación del martes 13 de Agosto, así como de diversos aspectos del movimiento, se planea integrar un documental informativo que será dado a la publicidad a su debida oportunidad.

Propuso dicho Comité de Lucha ampliar el pliego peticionario. En la base prevaleció la idea de que el triunfo debería ser político más que cuantitativo.

#### INFORME DEL COMITÉ DE LUCHA DE ARQUITECTURA

El Comité de Lucha está consciente de que aún hay más por hacer.

Señalaron que las acusaciones hacia el movimiento no son ya en el sentido de que es comunista, sino que se le considera como leotador de las Olimpiadas.

Considera como un fin inmediato llevar la Universidad al pueblo. Se tomó el Café Central al que se llamará Centro Cultural Flores Magón y en él se efectuarán eventos culturales.

Se formó una comisión de 15 maestros para intervenir en la comisión mixta (estudiantes y maestros) en apoyo al Comité de Lucha.

Creación de seminarios para hacer la “Revolución Académica” dentro de Arquitectura y más adelante en toda la UNAM.

#### FACULTAD DE CIENCIAS QUÍMICAS

En la Asamblea General efectuada a las 12 horas del día de ayer, en el lugar arriba mencionado, se obtuvieron las siguientes conclusiones:

1. Que la manifestación realizada el día 13 del presente, resultó en todos conceptos POSITIVA.
2. Que no existe solamente el problema de la Autonomía universitaria, sino que existe ya, un problema nacional de carácter político, y hay que tomarlo como tal.
3. Que hubo más actividad y mayor número de estudiantes en

las brigadas encargadas de dicha cuestión.

4. Que para atraer un mayor número diario de estudiantes, propusieron:
  - a) Funciones de cine club.
  - b) Collage musical.

El Comité de Lucha de la Escuela Nacional de Veterinaria y Zootecnia informó que:

1. La escuela continúa en paro, pero existe un problema que la población estudiantil no asiste en cantidad considerable, lo que hace que el Comité sea pequeño, o sea, que hay pocas personas que trabajen, esto es debido a la poca politización de los alumnos.
2. Existe en el gremio un problema y es el de los compañeros que trabajan en SSA, y que laboran en el Rastro, en Leches, en Carne, en el Antirrábico y en dependencias de investigación. Como no les pagan bien, dieron un plato de 72 horas para que se les resuelva sus problemas, si no, pagar. Hemos apoyado su movimiento y ellos apoyan el nuestro. (VER UNIVERSAL TELEGRAMA 12-VIII 68).
3. A los trabajadores universitarios que quisieron ir a la manifestación se les dijo que se les descontaría el día.

#### FACULTAD DE CIENCIAS

La Asamblea de la Facultad de Ciencias, efectuada el día 14 del presente decidió organizar seminarios sobre los siguientes temas:

1. Prensa Nacional.
2. Perspectivas del Movimiento.

A su vez se criticó el hecho de que el Consejo Nacional de Huelga no tiene una dirección definida.

El Consejo de la Coalición de profesores realizó una junta a las 12 horas del día 14 en el Auditorio de la Facultad de Ciencias en el Consejo Nacional de Huelga a seguir en la acción conjunta entre estudiantes y maestros.

#### COMISION DE INFORMACION

Resolución de la Asamblea vespertina de Filosofía.

Las asambleas de hoy en Filosofía fue más bien de carácter informativo (por falta de quórum). Se informó que a partir de mañana se empezarán a efectuar los seminarios de discusión política en las clases.

Se acordó que el lunes próximo se empezará el teach-in que funcionará de las 8 de la mañana a las 20 horas y que consistirá de 40 minutos de discusión política y 20 minutos de actividades artísticas: canción de protesta, cartones, etcétera.

El jueves próximo se efectuará en el Auditorio Justo Sierra una reunión de la Comisión de Intelectuales de México quienes están dispuestos en apoyar a los estudiantes y colaborar con el teach-in de Filosofía.

#### ACTIVIDAD DEL MOVIMIENTO ESTUDIANTIL EN EL INTERIOR DE LA REPUBLICA

Veracruz.—75,000 estudiantes se encuentran en paro indefinido en apoyo al movimiento estudiantil.

Tabasco.—Se encuentra en Escuela de Siete.

Morelos.—Huelga desde el Sábado 9 en las escuelas de Comercio, Arquitectura, Leyes, Prepa diurna y nocturna. Mandan su apoyo la escuela de educadoras, Maestros de educadores, Ciencias Biológicas, Ciencias Químicas e Ingeniería Industrial.

Para el Martes 13 se organizó una manifestación en Cuernavaca, Mor., en apoyo a la que se celebró en México, D. F.

Puebla.—En huelga desde el Lunes 12 la Escuela de Economía; Física-Matemáticas en Asamblea Permanente. Mandan su apoyo el Instituto Mexicano Madero, la Normal y las dos Prepas de la Universidad Autónoma de Puebla.

Nuevo León.—Declaró su apoyo al movimiento el Tecnológico de Monterrey.

La U.I.A.; los estudiantes de la escuela de Sociología se reunieron el Martes 13 para discutir su apoyo al movimiento estudiantil.

Derkeley.—Enviaron un telegrama albirándose y manifestando su apoyo a los seis puntos del Pliego Peticionario.

Comisión de Información del Comité Coordinador de Huelga.

## Ferrería en Pie de Lucha

AL PUEBLO DE MEXICO:

Ayer a las doce de la noche, todos los médicos veterinarios del Rastro de Ferrería y hoy a las doce de la noche, los servicios veterinarios en la Secretaría de Salubridad y Rastros del Estado de México (pescados y mariscos, antirrábicos, Instituto de Higiene, carnicerías etcétera), se lanzaron a un paro indefinido en demanda de mejores salarios, ante la indiferencia de un gobierno que da las espaldas al pueblo. El movimiento tiene ya siete meses de estar accediendo a las vías legales y ninguna ha resultado nada. Ante esto las autoridades han obligado a todos los médicos veterinarios a tomar la última vía que les queda a todos los que forman parte del proletariado, de los asalariados, de las clases explotadas: la huelga.

### CREACION DEL COMITE DE PRENSA Y PROPAGANDA

Por acuerdo del Comité Coordinador de Huelga de la UNAM, el sábado 10 de agosto, quedó integrado el Comité de Prensa y Propaganda, con representantes de todos los comités de Lucha Universitarios. Este Comité, coordinará todos los esfuerzos de prensa y propaganda de los estudiantes a fin de orientarlos a los objetivos más inmediatos y necesarios. Al mismo tiempo que recibirá información de todos los organismos estudiantiles, a través de sus comisiones, elaborará y proporcionará esta misma a dichos organismos.

## Presentar exámenes, piden maestros del Politécnico

**AGO**  
**11**  
**DOMINGO**

En declaración escrita a la prensa, los directores de 26 escuelas del IPN expresan su respaldo total a las directrices marcadas por Massieu y señalan que hacen suya la exhortación para que los estudiantes, sin hacer a un lado la lucha por las demandas justas y factibles, se presenten al periodo de exámenes.

De acuerdo con información proporcionada por jóvenes universitarios, estudiantes normalistas y de escuelas de agricultura, así como de otros niveles de enseñanza superior se están uniendo al movimiento.

La Federación Nacional de Estudiantes Técnicos anuncia que en asambleas auscultará a la población escolar para saber si acepta o no la propuesta de Corona del Rosal.



## EXIGIMOS LA SOLUCION DE LOS 6 PUNTOS PETITORIOS.



## Lista, la marcha

**AGO**  
**12**  
**LUNES**

La Federación de Colonias Proletarias y la Cámara de Comercio firman y distribuyen volantes en donde censuran al movimiento estudiantil. La FNET asegura que seguirá apoyando la huelga mas no participará en la marcha anunciada para el día 13.

La Coalición de Profesores de Enseñanza Media y Superior pro-Libertades Democráticas acepta encabezar la manifestación del día siguiente, en tanto que la UNAM y el Poli continúan en huelga, realizando asambleas en sus aulas.

DIRECTORIO



**Dr. Enrique Graue Wiechers**  
Rector

**Dr. Leonardo Lomelí Vanegas**  
Secretario General

**Ing. Leopoldo Silva Gutiérrez**  
Secretario Administrativo

**Dr. Alberto Ken Oyama Nakagawa**  
Secretario de Desarrollo Institucional

**Mtro. Javier de la Fuente Hernández**  
Secretario de Atención a la Comunidad Universitaria

**Dra. Mónica González Contró**  
Abogada General

**Mtro. Néstor Martínez Cristo**  
Director General de Comunicación Social

**Director Fundador**  
Mtro. Enrique González Casanova

**Director de Gaceta UNAM**  
Hugo E. Huitrón Vera

**Subdirector de Gaceta UNAM**  
David Gutiérrez y Hernández

**Jefe del Departamento de Gaceta Digital**  
Miguel Ángel Galindo Pérez

**Responsables de la edición:**  
Gonzalo Álvarez del Villar,  
Roberto Gutiérrez  
y Ennio Michelis

**Fotos:**  
Archivo Histórico de la UNAM; IISUE; INAH; El Universal, del libro 1968 un archivo inédito



**Suplemento Especial**  
9 de agosto 2018 | ISSN 0188-5138

**Diseño:**  
Oswaldo Pizano, Miguel Ángel Galindo,  
Alejandra Salas y Adriana Tellez

**Corrección:**  
Sergio Guzmán y Karen Soto